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In dieser Datenschutzerklärung möchten wir Ihnen allgemein erläutern, 
wie wir Ihre personenbezogenen Daten verarbeiten. Sollten für spezielle 
Datenverarbeitungen weitere Daten erforderlich sein, werden die 
betroffenen Personen darüber gesondert informiert. 
 
1. Zweck  
Die Verarbeitung personenbezogener Daten, beispielsweise des Namens, 
der Anschrift, E-Mail-Adresse oder Telefonnummer einer betroffenen 
Person, erfolgt stets im Einklang mit der Datenschutz-Grundverordnung 
und in Übereinstimmung mit den für den TSF Ludwigsfeld e.V. geltenden 
landesspezifischen Datenschutzbestimmungen. Mittels dieser 
Datenschutzerklärung möchte unser Verein die Öffentlichkeit über Art, 
Umfang und Zweck der von uns erhobenen, genutzten und verarbeiteten 
personenbezogenen Daten informieren. Ferner werden betroffene 
Personen mittels dieser Datenschutzerklärung über die ihnen 
zustehenden Rechte aufgeklärt. Grundsätzlich verarbeitet der TSF 
Ludwigsfeld e.V. die personenbezogenen Daten zur Erfüllung von 
vertraglichen und vorvertraglichen Pflichten. 
 
2. Erforderlichkeit/Rechtsgrundlage  
Die Bereitstellung der personenbezogenen Daten ist zur Erfüllung und 
Durchführung der Mitgliedschaft erforderlich und beruht auf einer 
Rechtsgrundlage der Datenschutzgrundverordnung (Art. 6 Abs. 1b 
DSGVO). Ohne eine Bereitstellung der Daten kann der Vertrag zur 
Mitgliedschaft nicht durchgeführt werden. 
 
3. Name und Kontaktdaten des Verantwortlichen 
Verantwortlicher im Sinne der Datenschutz-Grundverordnung, sonstiger in 
den Mitgliedstaaten der Europäischen Union geltenden 
Datenschutzgesetze und anderer Bestimmungen mit 
datenschutzrechtlichem Charakter ist der: 
 
TSF Ludwigsfeld e.V. | Schwalbenweg 1 | 89231 Neu-Ulm Deutschland | 
Tel.: 0731 / 87278 | 
E-Mail: datenschutz@tsf-l.de 
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Website: www.tsf-l.de 
Jede betroffene Person kann sich jederzeit bei allen Fragen und 
Anregungen zum Datenschutz an uns wenden. 
 
4. Weitergabe von Daten 
Die Weitergabe Ihrer Daten findet einzelfallbezogen, z.B. zur Verwaltung 
der Mitgliedsdaten oder dem korrekten Einzug des Mitgliedsbeitrages 
statt. 
 
5. Speicherdauer oder Kriterien für die Festlegung der Dauer 
Die Daten werden gelöscht, sobald die personenbezogenen Daten für die 
Zwecke, für die sie erhoben oder auf sonstige Weise verarbeitet wurden, 
nicht mehr notwendig sind.  
 
6. Betroffenenrechte 
Sie haben ein Recht auf Auskunft über die betreffenden 
personenbezogenen Daten, sowie auf Berichtigung oder Löschung oder 
auf Einschränkung der Verarbeitung, ein Widerspruchsrecht gegen die 
Verarbeitung sowie das Recht auf Datenübertragbarkeit. 
 
7. Aktualität und Änderung dieser Datenschutzerklärung 
Diese Datenschutzerklärung ist aktuell gültig und hat den Stand Mai 2018, 
unter Berücksichtigung der DSGVO. Durch die Weiterentwicklung von 
Angeboten oder aufgrund geänderter gesetzlicher beziehungsweise 
behördlicher Vorgaben kann es notwendig werden, diese 
Datenschutzerklärung zu ändern. Die jeweils aktuelle 
Datenschutzerklärung kann jederzeit auf der Website unter http://www.tsf-
l.de/Datenschutz/ von Ihnen abgerufen werden. 
 

http://www.tsf-l.de/Datenschutz/
http://www.tsf-l.de/Datenschutz/
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Liebe Mitglieder und Freunde der Turn- und Sportfreunde 
Ludwigsfeld, 
 
150 Jahre danach…  
Zwar wurde bereits am 07. April 1811 durch König Max I. Joseph von 
Bayern eine Gemeinde „am rechten Donauufer“ gegründet. In die 
Reihe der Städte des Königreichs Bayern aufgenommen wurde Neu-
Ulm dann am 29. September 1869 durch König Ludwig II. in 
„landesväterlichem Wohlwollen mit Rücksicht auf das rasche 
Emporblühen und die Bedeutung des Ortes“. 
 
So nahm die Geschichte Ihren Lauf… und brachte nicht zuletzt 1947 
die Turn- und Sportfreunde Ludwigsfeld hervor. Damals trafen sich 34 
junge Männer im Gasthof Adler und gründeten den damaligen 
Fußballverein "Sportfreunde", aus dem die heutigen TSF Ludwigsfeld 
entstanden sind. Mittlerweile können die Turn- und Sportfreunde 
Ludwigsfeld auf eine über 70-jährige Geschichte als Sportverein im 
Süden von Neu-Ulm zurückblicken. Der neu geschaffene Verein und 
die Idee des sportlichen Beisammenseins entwickelten sich schnell 
und integrierten sich zügig in das gesellschaftliche Leben in 
Ludwigsfeld. 
 
Die TSF sahen sich dabei schon immer als den lebendigen, 
familienfreundlichen Stadtteil-Sportverein in Neu-Ulm. Attraktive 
Sportangebote - traditionell, aber auch dem Zeitgeist angepasst - und 
die unmittelbare Nähe zum boomenden Stadtteil Wiley mit seinen 
vielen jungen Familien lassen die Mitgliederzahl stetig wachsen. Über 
die Jahre hinweg gab es auch einige sportliche Erfolge zu feiern. 
Beispielsweise hat die Handballabteilung der TSF Ludwigsfeld den 
Damen- und Mädchenhandball in der Region entscheidend 
mitgeprägt, zehn Jahre lang spielte die „Erste“ sogar in der 2. 
Bundesliga. Die Gründungsabteilung Fußball nimmt mit zahlreichen 
Mannschaften von den Bambini bis zu den Aktiven am Spielbetrieb 
teil; auch eine Frauenmannschaft ist gemeldet und spielt aktuell in der 
Regionenliga. 
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Aber auch wer im Nischen- und Trendsport aktiv sein möchte, ist bei 
den TSF Ludwigsfeld herzlich willkommen. Nicht zuletzt konnte durch 
die Abteilung „ProAktiv“ für die passiven Mitglieder im Verein ein 
neuer Treffpunkt geschaffen werden. Das „Erfolgsmodell ProAktiv“ ist 
ein Angebot an die älteren Vereinsmitglieder um weiterhin sportlich 
aktiv zu bleiben und auch bei gemeinsamen Aktivitäten wie Ausflüge, 
Vorträge, Computerkurse, Fahrtrainings usw. beweglich zu bleiben. 
 
Ein Verein, vor allem bei der Größe der TSF Ludwigsfeld, besteht 
jedoch nicht nur aus den Sportangeboten der einzelnen Abteilungen. 
Es gilt auch viele Aktivitäten hinter den Kulissen zu meistern. Es 
finden regelmäßig Vorstands- und Ausschusssitzungen statt, 
Jahreshauptversammlungen und Jahresfeiern sowie sonstige 
Festivitäten wollen geplant, vorbereitet, organisiert und nicht zuletzt 
auch durchgeführt werden. So haben wir, ganz im Zeichen einer 
guten Mischung aus Kontinuität und Fortschritt, einige 
organisatorische Strukturen im „Verwaltungsapparat“ der TSF neu 
aufgerollt, an aktuelle Gegebenheiten angepasst und diversen 
Prüfungen unterzogen. Einige Ergebnisse aus den Bemühungen 
werden in den nachfolgenden Berichten dargestellt. Natürlich ist auch 
hier das Motto: „Stillstand ist Rückschritt“; dennoch denken wir, dass 
es uns, mit tatkräftiger Unterstützung aus den verschiedensten 
Bereichen gelungen ist, über die letzten 3 Jahre Vorstandschaft den 
Kern des Vereins zu stärken und weiterhin allen „Sport mit Spaß!“ zu 
vermitteln. Um den Verein aber auch für die Zukunft gut gerüstet zu 
wissen, wollen wir kontinuierlich notwendige kleinere Anpassungen 
vornehmen. 
 
Auch auf unser Sportgelände werfen wir immer einen Blick und fragen 
uns, ob es nicht etwas zu verbessern gibt. So geschehen z. B. beim 
Eisstockplatz vor der Gaststätte, dessen Sanierung in vollem Gange ist. 
Ebenso und für jeden bereits sichtbar wurde dieses Jahr das Spielfeld des 
Fußballplatzes begradigt und neu eingesät. Fertiggestellt und seit der 
neuen Saison im Einsatz ist die Schuhputzanlage samt der neuen 
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„Zuschauerterrasse“ vor dem Jugendraum der TSF. An dieser Stelle 
nochmals ein herzliches Dankeschön an alle Helfer und Unterstützer, 
insbesondere der Abteilungen und der Stadt Neu-Ulm, dass diese 
Projekte angegangen bzw. bereits erfolgreich abgeschlossen werden 
konnten! 
 
Unbedingt erwähnt werden muss unser TSF-Sommerfest, das am 06. Juli 
2019 auf dem Sportgelände stattfand und großen Anklang fand. Neben 
einem Festpavillon und Verpflegung war das Highlight für Klein und Groß 
die Sport-Erlebnis-Ralley durch die einzelnen Abteilungen der TSF 
Ludwigsfeld. Dieses Angebot wurde bis zum später einsetzenden 
Platzregen auch begeistert genutzt. Ein Dankeschön an alle freiwilligen 
Helfer, die zum Gelingen beigetragen haben! 
 
Bei der Jahreshauptversammlung 2019 gab es viele Ehrungen, unter 
anderem neu die 70-jährige Mitgliedschaft für die extra eine neue 
Ehrennadel entworfen werden musste. Berichte hierzu und auch 
einige Bilder gab es ja bereits in der Lokalpresse. 
Einen kurzen Beitrag mit Bildern gibt es auch auf unserer Homepage 
(http://tsf-l.de/News/Archiv/2019/). 
 
 
Viel Freude nun bei der Lektüre, eine entspannte Vorweihnachtszeit, frohe 
Weihnachten und einen guten Rutsch wünschen Euch 
 
Euer Vorstandsteam 
Heiko Dehm 
Dr. Hans-Peter Müller 
Frank Rudat 
Siegfried Messner & alle weiteren Teammitglieder 
 
 
 

http://tsf-l.de/News/Archiv/2019/
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Liebe Vereinsmitglieder, 
 
um die Mitgliederverwaltung eines so großen und mitgliederstarken 
Vereins effektiv, kostengünstig und korrekt führen zu können, bedarf es 
auch IHRER Mithilfe: 
- Haben Sie eine E-Mail-Anschrift? - Dann teilen Sie uns diese bitte 

mit. Einen Brief zu versenden kostet Geld, eine E-Mail nur ein wenig 
Zeit.  

- Haben sich andere persönliche Daten geändert? – Geben Sie uns 
bitte auch Bescheid, falls sich z. B. Anschrift, Telefonnummer, 
Bankverbindung und dergl. geändert haben. 

- Gleichen Sie von Zeit zu Zeit doch einfach mal Ihre Daten mit dem 
Verein ab:  Stimmt alles noch? Ist man noch in der richtigen 
Beitragsgruppe? In welcher Sportabteilung ist man eigentlich 
eingetragen?  
 

Im Februar 2020 steht wieder der Jahresbeitragseinzug an.  
Auch hier eine große Bitte:  
„Sollte der Jahresbeitrag fälschlicherweise oder in falscher Beitragshöhe 
abgebucht worden sein, dann teilen Sie uns dies kurz schriftlich mit. 
Verzichten Sie bitte auf eine Rücklastschrift!“ 
Diese kostet zusätzlich Bankgebühren und ist zur Klärung sehr zeit- und 
kostenaufwendig. Bisher haben wir alle Unstimmigkeiten mit den 
Mitgliedern klären können und ggf. die Beiträge natürlich wieder 
rückerstattet.  
Noch ein Hinweis an alle Erwachsene in Ausbildung (Schüler, 
Auszubildende, Studenten) – legen Sie der Vereinsverwaltung zeitnah 
eine neue/aktuelle Ausbildungs- oder Studienbescheinigung vor. 
Beachten Sie auch unsere „Mitgliederordnung“, die die Mitgliedsbeiträge 
und deren Erläuterungen beinhaltet. Diese kann auf unserer Homepage 
unter http://www.tsf-l.de/Verein/Mitgliedschaft/ eingesehen werden.  
 
Für Rückfragen stehen wir jederzeit und gerne unter info@tsf-l.de oder 
0731 / 87278 zur Verfügung.  
 
Vielen Dank - Ihre Mitgliederverwaltung der TSF-Ludwigsfeld e.V. 

http://www.tsf-l.de/Verein/Mitgliedschaft/
mailto:info@tsf-l.de
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Das herausragende Ereignis der vergangenen Saison war für uns die 
Offenen Kreismeisterschaften 2019, die wir erstmals in der neuen Gustav-
Benz-Halle austragen durften. Über 80 Teilnehmer sorgten für eine 
Rekordbeteiligung. 11 Spielfelder waren in der Dreifachsporthalle fast 
ständig belegt. Leider ist die Küche in der neuen Halle nicht eingerichtet, 
sodass wir bezüglich der Bewirtung improvisieren mussten, was aber 
hervorragend geklappt hat.   
 

 
Volle Halle bei den Kreismeisterschaften 2019 
 
 
 
Über die Teilnahme von 11 Spieler/innen von Glückauf Leipzig, dem alten 
und neuen Verein unseres früheren Jugendtrainers Stefan Gläsel, haben 
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wir uns sehr gefreut. Wir haben jetzt vor, uns gegenseitig im zweijährigen 
Turnus zu besuchen.  
 

  
  Perfekte Bewirtung          Stefan mit unserem Nachwuchs  
 
 

 
Janik (li.) und Marc (re.) im Herren-Einzel B  

An die sportlichen 
Erfolge früherer 
Kreismeisterschaften 
konnten wir nicht ganz 
anknüpfen. Die 
Konkurrenz war sehr 
groß. Hervorzuheben 
sind die 2. Plätze von 
Janik Hurst im Herren-
Einzel B und Guntram 
Porzig mit Janik Hurst 
im Herren-Doppel B 
und die 3. Plätze von 
Leonie Aichmann bei 
den Hobby-Damen,  

Marc Pieprzytza im Herren-Einzel B und Olga Lenz mit Xiadong Li im 
Mixed A. In der Mannschaftswertung belegten wir hinter dem ASV 
Bellenberg den 2. Platz.     
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Wir haben seit längerem eine Spielgemeinschaft mit dem TSV Pfuhl und 
nehmen mit einer Mannschaft am Spielbetrieb des bayerischen 
Badmintonverbandes teil. Während die Saison 2017/2018 noch mit einem 
erfolgreichen 4. Platz in der Bezirksliga Süd abgeschlossen wurde, reichte 
es in der folgenden Saison 2018/2019 aufgrund vieler Verletzungen und 
einer Schwangerschaft nicht mehr zum Klassenerhalt.  
 

 
Unsere Mannschaftsspieler/innen in ihren neuen Trikots 
 
Wir freuen uns jetzt über einige junge Spieler/innen, die neu am 
Punktspielbetrieb teilnehmen (siehe Foto). Zur aktuellen Saison 
2019/2020 haben wir daher wieder eine 2. Mannschaft gemeinsam mit 
dem TSV Pfuhl gemeldet. Die 1. Mannschaft spielt in der Bezirksklasse A, 
die 2. Mannschaft in der Bezirksklasse B. Die Termine und Ergebnisse 
können auf unserer Homepage eingesehen werden.  
Die ersten Ergebnisse waren vielversprechend. Unsere 1. konnte gegen 
Senden-Ay klar mit 7:1 gewinnen. Der Nachwuchs hat gegen die 
erfahrene Mannschaft der SG Krumbach/Willmatshofen nur knapp mit 3:5 
verloren. 
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Als besondere Einzelleistung ist im abgelaufenen Jahr der 1. Platz von 
Lothar Hurst im Herren-Einzel bei den schwäbischen Senioren-
meisterschaften O60 hervorzuheben. Die geplante Teilnahme an den 
süddeutschen Seniorenmeisterschaften musste er leider 
verletzungsbedingt absagen. 
 
Der Mitgliederstand in der Abteilung Badminton ist seit Jahren stabil. Die 
Trainingsbeteiligung ist dank der neuen Gustav-Benz-Halle montags 
deutlich gestiegen. Der regelmäßige Trainingsbetrieb der Kinder und 
Jugendlichen am Mittwoch in der Halle am Hasenweg wird von mehreren 
lizenzierten und nicht lizenzierten Übungsleitern/innen mit viel 
Engagement geleitet und ist weiterhin gut besucht.  
 
Im Sommer haben wir seit langem wieder ein Pavillonfest gefeiert. Dabei 
haben wir eine Partydose der Glückauf-Brauerei aus Sachsen – ein 
Geschenk unserer Freunde aus Leipzig – genussvoll geleert.  
 
Der Vorstand bedankt sich bei allen, die zum Gelingen des 
Abteilungsbetriebs beigetragen haben. 
 



Ludwigsfeld
Steinadlerweg 3
Mo - Sa: 8.00 - 20.00 Uhr
www.finkbeiner.biz
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Die Bogensportlerinnen und -sportler konnten auch 2019 dank der guten 
Wetterlage, ihren Sport intensiv betreiben. Ob in den wöchentlichen 
Trainings, oder in verschiedenen Bogenparcours, es wurde eifrig geübt. 
Einige Mitglieder haben sich zu den an Wochenenden stattfindenden 
Turnieren gemeldet und mit Erfolg daran teilgenommen. An den 
wachsenden Teilnehmerzahlen bei den Turnieren, die vorwiegend im 
Wald stattfinden und den stetig neu hinzukommenden Parcours, zeigt 
sich, dass das traditionelle Bogenschießen tatsächlich ein Trendsport 
geworden ist. Demzufolge durften auch wir in unserer Abteilung wieder 
einige neue Mitglieder begrüßen. 
 
Wie positiv das Bogenschießen auf Geist und Körper wirkt, haben 
Interessierte der Abteilung ProAktiv an einem Schnuppernachmittag 
erfahren, der allen Beteiligten viel Spaß gemacht hat. (s. Foto u.). 
 
Das konnten auch Kinder und Erwachsene beim diesjährigen Sommerfest 
erleben. Mitglieder der Bogenabteilung haben über die verschiedenen 
Bogen- und Pfeilvarianten informiert und ein paar 
3-D-Ziele zum Probeschießen aufgestellt. Unser 1. Vorstand Heiko Dehm, 
hat dabei mit einer tollen Schießtechnik überrascht. (s. Foto u.) 
 
Neben dem Schießtraining ist natürlich auch die Geselligkeit wichtig. Nach 
dem Training trifft man sich im Vereinsheim. Und unseren Trainingsplatz 
am Illerkanal, haben wir mit selbstgefertigten rustikalen Bänken und sehr 
rustikalen Tischen verschönert. Nun macht das Grillen nach den 
Arbeitseinsätzen noch mehr Spaß. 
 
Mit der Umstellung der Uhren auf die Winterzeit, endet unser Training im 
Freien und wir ziehen in die Halle um. Allerdings nur, weil es abends 
schnell dunkel wird. Ansonsten bleibt das traditionelle Bogenschießen 
natürlich ein Outdoor-Sport. Die meisten Parcours sind ganzjährig 
geöffnet und Bogenschießen macht auch im Schnee Spaß. 
 
Wir wünschen allen TSF-lern ein gesundes 2020 und laden herzlich 
ein, uns einmal im Training zu besuchen. 



 

Bogensport                                           
                                                                  

 

 
 

 
 
 
 

 
  



 

Eissport                                           
                                                                  

 

Die Eisstockbahnen der TSF Ludwigsfeld werden voraussichtlich in 
nächster Zeit von Grund auf saniert. Ein genauer Termin konnte von der 
Stadt Neu-Ulm noch nicht benannt werden. Eine Anmeldung zur 
Einweihung der neuen Bahnen ist von den Kameraden des SV 
Offenhausen bereits eingegangen. 
 
Beim abteilungsinternen Turnier am 01. November 2018 wurde Harald 
Schlecht mit 52 Zählern knapp vor Martin Rüd mit 50 Zählern neuer 
Vereinsmeister. Auch er versprach der Mannschaft – wie schon im Jahr 
davor Uli Weber – eine Brotzeit zu seinem Meisterschaftsgewinn. 
 
Am 19.07.2019 war es dann soweit. Die Mannschaft fand sich zum 
abteilungs-internen Turnier für 2019 zusammen.  
Dieses Jahr war die Meisterschaft so spannend wie noch nie. Ernst Seiler 
konnte erst mit dem letzten Schub und 64 Zählern sich noch vor den bis 
dahin führenden Andreas Fischer mit 63 Zählern setzen.  
Mit der Brotzeit von Harald Schlecht aus dem letzten Jahr und darüber 
diskutierend über das Zustandekommen des knappen Sieges von Ernst 
Seiler ließen wir den Abend gemütlich ausklingen. 
 
Das diesjährige Freizeitturnier beim SV Offenhausen Anfang Oktober 
musste leider wegen Krankheit entfallen.Im Frühjahr 2020, wenn wir uns 
auf unserer neuen Bahn eingewöhnt haben, wollen wir mit den 
Kameraden vom SV Offenhausen, TSF Neu-Ulm und dem SV Autenried 
unsere Bahnen wieder in Betrieb nehmen. 
 
 
 
 
 
Eissportabteilung 
Harald Vogt 
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Liebe Vereinsmitglieder, 
 
im Jahr 2018/2019 lief eigentlich alles gut. Bis dann die Hallensperrung 
kam. Für uns natürlich eine schlimme Sache. Unser Faustballtraining war 
damit beendet, denn die von der Stadt angebotenen 
Ausweichmöglichkeiten waren ungeeignet.  
Die Saison schlossen wir aber nicht untätig. Schlittschuhlaufen, 
Weihnachtsmarktbesuch, Traktorschlitten-fahren, Joggen uvam. waren 
unsere Ersatztätigkeiten. Und wir starteten schon früh in die Feldsaison. 
 
Aktuelles aus dem Mannschaftssport 
Wir besuchten wieder die üblichen Turniere, zu denen wir immer gerne 
eingeladen werden. Im sehr starken, mit Bundesligisten besetzten Turnier 
in Almendingen schlugen wir uns erstaunlich gut, ebenso in 
Friedrichshafen. Sogar sehr gut in Tannheim und dieses Mal auch wieder 
in Illerrieden. 
 
Besondere Vorkommnisse / herausragende Ereignisse der Saison 
2018/19 
Ja, das war eindeutig unsere aktive Mitarbeit bei der Europameisterschaft 
in Adelmannsfelden.  
So eine Meisterschaft schafft ein Verein nicht alleine. Man muss wissen, 
dass dort alleine 15 Vereinsmitglieder zehn Tage ihres Urlaubs für die 
zweiwöchtlichen Ausbauarbeiten „geopfert“ haben. Dazu halfen noch eine 
Menge Rentner, Jugendliche, usw. Auch unser Verein war mit einer Person 
eine Woche dort zugegen.  
Außerdem halfen wir mit mehreren Personen während der zwei 
Wettkampftage mit. Wir hatten den Zugang zum Bereich mit den 
Mannschaftszelten zu kontrollieren. Außerdem die Pforte zum 
Pressebereich und zu den Umkleiden. Das war natürlich toll. Alle 
Nationalspieler, Auswahlspieler, Weltmeister und Trainer kamen bei uns 
vorbei. Ebenso viele Ex-Weltmeister, die den aktuellen Größen einen 
Besuch abstatten wollten. Weil wir einige Spieler sogar persönlich kennen, 
was das immer ein großes Hallo. 
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Abteilungsleitung 
Alle Funktionäre um den AL Rüdiger Schnalke stellten sich 2018 wieder zur 
Wahl und wurden auch gewählt - und 2019 auch bestätigt. 
 
Kassenbericht 
Es ist jedes Jahr dasselbe. Wenig Buchungen und die meisten davon sind 
Bankgebühren.  
Ausgaben: 200,- Euro. Neuer Kassenstand: circa 250,- Euro. 
 
Ausblick 
Da gibt es für uns nur einen Wunsch. Diesen aber sehr, sehr dringend: 
Verlässliche Trainingsmöglichkeiten in der Halle!!! 
 
 
Beste Wünsche für alle eure sportlichen Aktivitäten wünscht 
Rüdiger Schnalke 
Abteilung Faustball 
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Liebe Rasensportfreunde, 
 
nachfolgend der Bericht der Fußballabteilung zum abgelaufenen Jahr, 
dieses Mal auch wieder mit Bildern. 
 
 
Aktuelles aus dem Mannschaftssport 
 
Ganz aktuell möchte ich mich gleich zu Beginn des 
Berichtes bei allen Helferinnen und Helfer bedanken, 
welche auch im abgelaufenen Kalenderjahr mit 
Hirnschmalz und/oder Muskelkraft dazu beigetragen 
haben, die Abteilung am Laufen zu halten und weiter 
zu entwickeln. Ich möchte keine Namen nennen, 
nachher vergesse ich noch jemand, aber 
stellvertretend dieses Jahr die Fußballmamas 
hervorheben. 
 
Nach der Sommerpause läuft der Trainings- und Spielbetrieb wieder auf 
Hochtouren. Leider ist unser Hauptspielfeld immer noch nicht freigegeben, 
so dass alle Trainingseinheiten und Punktspiele auf dem Trainingsplatz 
bzw. dem Nebenplatz stattfinden müssen, was es das ein oder andere Mal 
etwas unübersichtlich macht. Aber dank gegenseitiger Rücksichtnahme 
können wir beginnend mit den Bambini über F- und E-Jugend bis hin zu 
den attraktiven Herren jeder Mannschaft ausreichend Trainingszeiten zur 
Verfügung stellen. 
 
Bis dieses Heft dann verteilt wird, ist die Freiluftsaison dann auch schon 
wieder vorbei, die aktiven Spielerinnen und Spieler befinden sich in der 
Winterpause und die Jugend ist in die Halle umgezogen. Leider sind die 
Hallenkapazitäten weiterhin mehr als knapp, nachdem die Realschulhalle 
Muthenhölzle auf Grund von Sanierungsarbeiten auf jeden Fall noch bis 
Januar 2020 gesperrt bleiben wird. Hier ist die Stadt bzw. das Land 
gefordert, die Fertigstellung der Arbeiten voranzutreiben, um die leidige 
Situation zu entspannen. 
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Zuletzt mussten wir uns auf unserem Sportgelände am Schwalbenweg 
auch noch mit Vandalismus und Diebstahl auseinandersetzen. Vermehrt 
wurden unsere neuen Spielerkabinen zerstört, unsere Einrichtungen 
beschmiert und einzelne Mannschaften bestohlen. Datenschutz und 
öffentlicher Raum verbieten uns leider eigenständig zu handeln, aber alle 
Vergehen werden zur Anzeige gebracht. Sachdienliche Hinweise bitte an 
die Abteilungsleitung und/oder den Hauptverein. 
 
 
Besondere Vorkommnisse / herausragende Ereignisse der Saison 
2018/19 & 2019/20 
 
► Frauen  
Nach dem Gewinn des Bezirkspokales 2018 waren unsere Mädels dieses 
Mal leider im Halbfinale unterlegen. Dennoch eine respektable Leistung, 
insgesamt war es unsere 5. Halbfinalteilnahme. Am Saisonende Platz 5 mit 
34 Punkten und frühzeitigem Klassenerhalt. Mit Johanna Mangold (13), 
Jasmin Schwenk (13) und Laura di Muni (12) gleich drei Torjägerinnen in 
den TOP 5! 
In der neuen Saison stehen die Frauen zum Zeitpunkt des Berichts nach 6 
Spieltagen auf Platz 8. Noch ist alles dicht beieinander und die Tabelle nicht 
wirklich aussagekräftig. Aber die Frauen werden auch diese Saison wieder 
eine erfolgreiche 
Spielzeit 
absolvieren. 
 
Als kleiner 
Ansporn: 
Bezirkspokalsieger 
2018 nach einem 
überzeugenden 
3:0 Sieg im Finale 
gegen den TSV 
Albeck. 
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► Herren 
Tabellenletzter mit 8 Punkten und somit Abstieg in die Kreisliga B. Mehr 
muss man zur abgelaufenen Spielzeit nicht sagen. Unser Dank geht an alle, 
welche uns in dieser schwierigen Saison bis zuletzt unterstützt haben und 
in der neuen Saison weiterhin unterstützen werden. 
 
Zur neuen Saison haben wir keine 2. Mannschaft gemeldet und 
konzentrieren uns ausschließlich auf die schnelle Rückkehr in die Kreisliga 
A, ohne aber Druck aufzubauen. Die 
Konkurrenz ist groß und wir wissen, dass 
alles optimal laufen muss, um unser 
Vorhaben umzusetzen. 
Vielmehr ist es uns heuer wichtig, durch 
Schaffung neuer Spielkulturen und 
Strukturen auf dieses Ziel hinzuarbeiten, 
sodass wir dann auch bestehen können. 
Die ersten Erfolge stellen sich bereits ein. 
Die Jungs wissen wieder, wie es sich 
anfühlt, Spiele zu gewinnen und das 
muss man feiern … 
 
► Jugend 
Glückwunsch an den Jahrgang 2008/2009 zur Meisterschaft in der 
Kreisstaffel 8! 
Eine geschlossene Mannschaftsleistung, 
Disziplin und Wille führten letztendlich 
zum ersehnten Titel, weiter so. 
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Und auch bei den anderen Jahrgängen konnten wir den ein oder anderen 
kleinen Erfolg verbuchen, den ein oder anderen Turniersieg unser Eigen 
nennen. Die Zusammenarbeit mit den anderen vier Vereinen in der SG 
verläuft durchaus positiv. So hatten wir das Glück, ab den D-Junioren und 
bis auf eine A-Jugend in allen Jugendbereichen mindestens eine 
Mannschaft in den Wettbewerb zu schicken. Zwar blieben größere Erfolge 
aus, aber wir sind auf einem guten Weg, die aktiven Mannschaften bald 
wieder aus den eigenen Reihen zu ergänzen bzw. zu verstärken. In den 
jüngeren Jahrgängen erfreuen wir uns weiterhin zahlreicher Neuzugänge. 
 
Weiterhin schwierig gestaltet sich allerdings die Suche nach ausreichend 
qualifizierten Übungsleitern. Zuletzt bot sich die Chance, bei einer 
dezentralen Schulung auf unserem Sportgelände eine Lizenz zu 
erwerben. Den teilnehmenden Akteuren sowie unseren Jugendspielern 
hat es auf jeden Fall viel Spaß gemacht. Und sollten wir erneut Ausrichter 
sein, sollten wir aus den eigenen Reihen mehr Teilnehmer stellen. 
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► AH  
Bei unseren attraktiven Herren ist immer was los. Wenn man nicht gerade 
ein Freundschaftsspiel gegen die eigenen aktiven Herren macht, sitzt man 
gemütlich zusammen und feiert. 
Jeder ist herzlich willkommen, ob Fußballgenie oder nur um Spaß an der 
Bewegung zu haben. Freiluft- sowie Hallenturniere, das Kaffeekränzchen 
und der Herbstausflug sind feste Bestandteile des Terminkalenders. 
 

 
Unsere attraktiven Herren zusammen mit den aktiven Fußballern 
 
Zum Abschluss gibt es dieses Jahr noch ein kleines Rätsel. Zu gewinnen 
gibt es nichts, aber wer die Lösung kennt, darf sich gerne „Fußballgott“ 
nennen ;-)  Was ist das!? 

 
Laufwege eines Torhüters in der 
Kreisliga? 
Taktische Anweisungen beim 
Trainerlehrgang? 
Verirrter Rasenmäher bei der Pflege 
des Sportplatzes? 
 
 
Für die Abteilung 
Stefan Schreiber, Abteilungsleiter 
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Liebe Freunde der TSF Ludwigsfeld, 
 
hier der Bericht der Handballabteilung: 
 
Aktuelles aus dem Mannschaftssport 
Damen I  6.Platz in Bezirksliga Saison 2018/2019 
Damen II  6. Platz in Kreisliga Saison 2018/2019 
B-Jugend  9. Platz Bezirksoberliga 2018/2019 
D-Jugend 2. Platz Bezirksliga 2018/2019 
E-Jugend gemischt (Jungs/Mädels) in Turnierbetrieb 2018/2019 
F-Jugend gemischt (Jungs/Mädels) in Turnierbetrieb 2018/2019 
 
 
Besondere Vorkommnisse / herausragende Ereignisse der Saison 
2018/19 
Endspiel/Finale der weiblichen D-Jugend um die Meisterschaft (leider 2. 
Platz). 
Beeindruckende, stimmungsvolle Saison-Abschlußfeier am 30.3.19 mit 
Damen I und II und kompletter Jugend und Eltern. 
Schließung der Muthenhölzle-Halle 12/2018 bis 4/2019 und wieder von 
7/2019 bis 9/2019 wegen Hallensanierung bedeutete erhebliche 
Einschränkung des Trainings- und Spielbetriebs. 
 
 
Abteilungsleitung 
1. Abteilungsleiter Marcus Karlshaus 
2. Abteilungsleiter Judith de Vries 
1. Jugendleiter Peter Andorfer 
2. Jugendleiter Michelle Hander 
Finanzwart  Nina Frank 
Schriftführer  Rebecca Munique 
 
 
Kassenbericht 
Der Kassenbericht für das Jahr 2018 ist wie gewohnt gut. 
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Ausblick 
In Saison 2019/2020 mit 2 additiven Jugendmannschaften : 
A-Jugend weiblich 
C-Jugend weiblich 
D-Jugend weiblich 
D-Jugend männlich 
E-Jugend gemischt 
F-Jugend gemischt 
 
Trotz schwieriger Rahmenbedingungen (angespannte Hallensituation, 
rückläufiger Sporttrend bei Kindern …) steigende Mitgliederzahlen in der 
Jugend. 
 
Marcus Karlshaus AL Handball 
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Auch im Jahr 2018 wurde wieder zum 39sten Mal die Kegel-Meisterschaft 
ausgetragen. Kegelmeister 2018 wurde Horst Eisenbarth mit 199 Holz, 
zweiter Kegelmeister Trovarello Ettore mit 189 Holz und den dritten Platz 
belegte Siegfried Messner mit 163 Holz.  Herzlichen Glückwunsch! 
 
Ja wir haben es getan! 
Unser Kegelausflug 2019 führte uns von Freitag, 16. August bis Sonntag 
18. August nach Kisslegg in den Gasthof Hotel Ochsen. Hier fanden wir 
für zwei Übernachtungen mit Halbpension einen guten Gasthof. Den 
Ausflug zusammengestellt haben Herwig und Silvia Haußer, dafür einen 
herzlichen Dank! Begonnen hat er damit, dass sich die Gruppe um 16 Uhr 
am Sportheim trafen und gemeinsam nach Kisslegg führen. Nach dem 
Zimmerbezug und erste Getränke wurde das Abendessen eingenommen. 
Danach waren zwei Kegelbahnen in einer angrenzenden Wirtschaft 
reserviert. Nach runden zwei Stunden Mannschaftskegeln stand keine 
Sieger fest! 
Am nächsten Tag, nach einem ausgiebigen Frühstück, ging es nach 
Waldburg zur Straußenfarm. Dort erwartete uns eine ca. 1,5 stündige 
Führung mit anschließender Verköstigung von Straußenspezialitäten. 
Anschließend ging es weiter zum Automuseum nach Wolfegg. Hier 
konnten einige Oldtimer und fast vergessene Gegenstände des Alltages 
aus den zurückliegenden Jahrzenten bewundert werden. Gegen 18:30 
Uhr waren wir wieder im Gasthof und es gab ein leckeres Menü und wir 
ließen den Tag in gemütlicher Runde auslaufen. 
Der nächsten Morgen begann mit etwas Wehmut, denn leider ging es 
schon wieder nach Hause. Nein noch nicht ganz nach Hause, denn nach 
dem Frühstück führen wir nach Lindau und machten eine 
Stadtbesichtigung. Gegen 16 Uhr haben wir von Lindau aus die Heimreise 
nach Ludwigsfeld angetreten. 
An dieser Stelle mein herzlicher Dank nochmals an Silvia & Herwig 
Haußer für die Organisation. Ebenso an unseren Kassierer Horst 
Eisenbarth, denn ohne gut geführte Kasse gibt es keinen Ausflug! und an 
die Fahrer Markus Gasser und Gerhard Riewe für die sichere Fahrt.  
Vielen herzlichen Dank auch an alle Mitreisenden für die Pünktlichkeit! 
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Herzliche Grüße oder wie man bei den Keglern sagt: „Gut Holz“  
 
Siegfried Messner und Herwig Haußer 
http://www.tsf-l.de/Abteilungen/Kegeln/ 
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Auch im vergangenen Jahr fanden immer mehr Kinder Spaß an unserer 
komplexen Sportart. Unsere Gruppen werden stetig größer und bei 
Wettkämpfen sind wir mittlerweile fast immer die teilnehmerstärkste 
Mannschaft hinter dem Großverein SSV Ulm 1846. 
 

 
Großes Aufgebot in orange bei den Kreis-Waldlaufmeisterschaften im 

April 2019 
 
Leichtathletik ist nicht nur geradeaus rennen und weit springen. Wir messen 
uns mit anderen Vereinen beispielsweise in einer Biathlon-Staffel, werfen 
Fahrrad-Reifen (als Vorübung zum späteren Diskuswerfen), springen hoch 
in die Weitsprunggrube, laufen über Hürden aus den verschiedensten 
Startpositionen und vieles mehr. Den Wettkampfgedanken immer im 
Hinterkopf. 
    
An Wettkämpfen nehmen wir in der Halle sowie auch im Freien mittlerweile 
sehr erfolgreich teil. So hat beispielsweise unsere U10 (Jg. 2010/11) im 
Wintercup, einer Serie aus 5 Wettkämpfen, in diesem Jahr den 2. Platz aus 
dem Vorjahr erfolgreich verteidigt. Bis zum letzten Wettkampf lagen sie 
noch gleichauf mit dem SSV Ulm, der dann den letzten Wettkampf doch 
noch für sich entscheiden konnte. 
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Im Sommer sind es drei Wettkämpfe, bei denen es sich jahrgangsweise 
und in gemischten Mannschaften (m/w) zu beweisen gilt. Nur die beiden 
erstplatzierten Teams dürfen im Big Final gegen die Mannschaften aus der 
anderen Liga antreten. Mächtig stolz sind wir daher, dass wir es tatsächlich 
geschafft haben, mit drei Jahrgängen im Finale vertreten zu sein. 
Und am Ende konnten wir sogar noch über einen Sieg der 2011er, sowie 
einen etwas unglücklichen, dennoch tollen 2. Platz der 2012er-Kids jubeln. 
Unglücklich deshalb, weil lediglich ein Meter beim Werfen zum Sieg 
gereicht hätte.  
 

 
Unsere Finalisten der Schülerliga 2019 

 
Bereits zum dritten Mal haben wir in den Ferien zum Ostercamp eingeladen. 
In drei faire Teams eingeteilt, haben wir die Kinder, in Vorbereitung auf die 
Freiluftsaison, in verschiedenen Disziplinen gegeneinander antreten lassen 
um letztendlich ein Gewinnerteam zu finden. Spiel und viel Spaß durfte 
dabei natürlich wie immer nicht fehlen. 
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Na, Lust bekommen, auch mal Leichtathletik-Luft zu schnuppern?  
Dann schaut doch einfach mal bei uns im Training vorbei. Wir trainieren 
Kinder ab der 1. Klasse in den Wintermonaten in der Turnhalle der Erich-
Kästner-Grundschule und im Sommer im Neu-Ulmer Stadion Muthenhölzle.  
Die aktuellen Trainingszeiten findet ihr auf unserer Homepage unter:  
 

www.tsf-l-kinderleichtathletik.de 
 

 
Wir freuen uns auf Euch! 
Sylvia, Martina & Katrin 
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ZAHNGESUNDHEIT

Filchnerstraße 16 . 89231 Neu-Ulm
T. 0731 . 14 66 02 10   .   F. 0731 . 14 66 02 33

verwaltung@f16.de  .  www.f16.de 

kompetent  .  sozial  .  wegweisend

 

     

Freundliche/r
 

Mitarbeiter
/in   

 (m/w/d) für 

die Rezeption 

   gesucht.

                             dr. claudia koller   .   dr. roland prinzing   .   za. rolf-thilo krause                                    .   dr. carolyn goertz    .    za. noemi tamasy    .     za. florian lindauer           

 Eine(r) ist Ihre(r)!
  Und alle sind für Sie da.

  Die individuelle Betreuung und Behandlung durch Ihre persönliche 
    Zahnarztpraxis ist unser Anspruch. Ein Umfeld von Spezialisten 
     aller Fachrichtungen, technischem High Tech und einem zahn-

     technischen Spitzenlabor macht unser Angebot an Sie einmalig.
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Unser Jahr 2019: 
 
Unsere Jahreshauptversammlung 
Fand am 13.02.2019 im Jugendraum statt. 
 
Unsere Jahresfeier (Sommerfest) 
Im Jahr 2019 konnten wir bereits unser 14-jähriges Bestehen feiern mit 
Sekt und Butterbrezeln. Wir sind eine bunte Gruppe von Frauen und 
Männern und treffen uns 1x in der Woche mittwochs um 18.00 Uhr vor 
dem Jugendraum. Im Schnitt laufen wir 6km in unterschiedlichen Touren – 
je nach Wetter. Jeder kann bei uns ohne Vorkenntnisse einsteigen.  
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Unser Jahresausflug 
Stand dieses Jahr Unter dem Motto: Schauen, essen, trinken  
und feiern! 
Da es bereits unser 10. Ausflug war, fuhren wir dieses Mal 2 Tage ins 
Frankenland in die Heimat unseres Abteilungsleiters Roland. 
Am 7.9. ging es um 7.45 Uhr mit dem Bus los. Eine Sekt-/Kaffeepause 
musste sein und so kamen wir dann gut gelaunt in unserem Hotel,  
Landgasthof Adler in Sulzheim, an.   
 
 
 
 
              
 
 
 
 
 
Nach dem Mittagessen ging es auf eine 4-stündige Weinwanderung und 
Weinprobe. Die Erklärungen des Winzers waren äußerst interessant und 
kurzweilig, der Wein reichlich und süffig. 
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Am 8.9. fuhren wir nach einem reichhaltigen Frühstück in das malerische 
Volkach. Dort bekamen wir eine Stadtführung: „Von Tor zu Tor“.  
 
Anschließend fuhren wir nach Sennfeld. Dort fand auf dem Planplatz das 
traditionelle Kirchweihfest statt und wir konnten den Einzug der 
„Planpaare“   bewundern. Wir wurden sogar vom Veranstalter in seiner 
Begrüßungsrede erwähnt und der Bürgermeister spendierte uns 
Weinschorle, das Getränk, das dort hauptsächlich getrunken wird. 
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Einstein-Marathon 2019 
Wie jedes Jahr liefen wir im September beim Ding-Walk im Rahmen des 
Einstein-Marathons mit und waren sehr zufrieden mit unseren 
Ergebnissen. Dies feierten wir dann anschließend bei einem gemütlichen 
Essen in unserer Vereinsgaststätte. 
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Abteilungsleitung: 
 

1.Abteilungsleiter:  Roland Pflaum 
Stellvertreterin:  Silvia Deschle 
Schriftführerin:  Doris Kindermann 
Kassiererin:     Monika Beck 
Kassenprüferinnen: Claudia Spiegel, Brigitte Götz 
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Willkommen auf den Seiten von  
 
Was war denn so im Jahr 2019?  
 
In der Abteilungsversammlung im Februar wurde außer der 
Abteilungsleitung auch der Kassier Heinz Haug entlastet. Heinz Haug 
scheidet als Kassier aus und wurde verabschiedet. Als neuer Kassier wurde 
Brigitte Haug gewählt. Eine ordnungsgemäße Führung der Kasse wurde 
durch Kassenprüferin Erika Schürle bestätigt. 
 
Im ersten Halbjahr 2019 gab es außer Spielenachmittage und 
Jahresrückblick mit Mitgliederversammlung eine Führung zur 
Stadtgeschichte Ulm sowie in der Ulmer Bibliothek, eine Führung bei der 
Feuerwehr Neu-Ulm und einen Ausflug nach Giengen in die 
Charlottenhöhle und in das Steiff Museum. 
 
Zum ersten Mal fand ein Oasentag „Atem und Bewegung“ mit der 
Atemtherapeutin Hildegard Jocham statt. In einer ruhigen Wohlfühl-
atmosphäre erlernten wir, unserem Atem mittels einfacher Bewegungen 
nachzuspüren. Das war ein so schöner, entspannender Vormittag, dass der 
Wunsch nach einer weiteren Einheit von allen Teilnehmern geäußert 
wurde. 
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Im zweiten Halbjahr 2019 fand bisher eine Fahrradtour, ein 
Schnuppertraining Bogensport, ein Ausflug nach Tübingen gemeinsam mit 
Tanzsport und ein Spielenachmittag statt.  
 
Wir danken der Abteilung Bogensport für 
die Einladung zum Schnuppertraining, 
das uns diese Sportart näher brachte und 
auch viel Spaß bereitete. Wir durften in 
zwei Gruppen trainieren, so dass alle 
Interessierten zu Pfeil und Bogen greifen 
konnten. 
 
Im Programm sind noch eine Führung in 
der Klosteranlage Roggenburg, Spielenachmittage sowie wieder das 
beliebte Märchencafé vorgesehen. Nach wie vor ist der Kurs „Yoga für 
Senioren“ äußerst beliebt und ständig ausgebucht. Da braucht man schon 
viel Geduld, um einen Platz zu bekommen.  
 

Vor 10 Jahren, am 26.09.2009 fand das erste 
Treffen für die älteren TSF-Vereinsmitglieder 
statt. Daraus hat sich die Projektgruppe und 
spätere Abteilung proAktiv entwickelt. Dies 
haben wir mit einem Festnachmittag gefeiert. 
 
 
Herzliche Einladung an Euch, einmal bei uns 
„reinzuschmecken“ und an unserem Programm 
teilzunehmen! Wir freuen uns auf Euch! 
 

                        
                                                       
 

Brigitte Haug, Abteilungsleiterin 
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Jahresbericht der Skiabteilung 
 
2019 war in Bezug auf die Anmeldungen für unsere schon immer beliebten 
Skiausfahrten wieder ein Erfolgsjahr. In diesem Jahr haben wir durch 
verschiedene Maßnahmen alle Interessierten mitnehmen können und 
planen das auch wieder für das Ski-Jahr 2019 / 2020. 
 
An unseren 4 Skikurstagen wurden wir wieder durch das Busunternehmen 
Schorer sicher und zügig mit 2 Bussen in unser beliebtes Skigebiet 
Nesselwängle gefahren und haben dort bei hervorragenden Schnee-
verhältnissen und sehr gutem Wetter 4 Tage phantastisch kurven, carven 
und cruisen können.  
 
In den Mittagspausen wurden wir, wie immer, durch unsere beiden 
Busfahrer mit Tee, Punsch, heißen Würsten und ein paar Kleinigkeiten 
verköstigt oder verzehrten unser selbstgekochtes oder -belegtes Vesper im 
oder am  Bus. 
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Erneut konnten wir auch unser Team erweitern, sowohl mit jungen 
Skifahrern und Skifahrerinnen aus dem eigenen Nachwuchs, als auch mit 
erfahrenen Kräften aus den Mitgliederreihen. Kurzum, es waren wieder 
einmal tolle Skitage mit netten Menschen und enormen 
Kenntniszuwächsen, insbesondere bei unseren Kleinen und Kleinsten. 
Viele haben bereits für das nächste Jahr Ihre erneute Teilnahme avisiert. 
 
Das lang ersehnte Abschlussrennen und die dazu gehörige Siegerehrung 
fanden natürlich wie immer am letzten Skikurstag statt. Es war winterlich 

kalt bei strahlendem 
Sonnenschein. Alle 
„Rennfahrer“ hatten sichtlich 
viel Spaß und wir konnten das 
schöne Wetter bis zur letzten 
Minute ausnutzen.  
 
Mit einem guten Abendessen 
bei Henry´s haben wir die 
Skisaison nach dem letzten 
Skitag gemütlich ausklingen 
lassen und haben die tolle 

Skisaison Revue passieren lassen. Mit großer Vorfreude sehen wir der 
nächsten Saison entgegen, die mit dem Skibasar im Oktober und 
Skilehrerweiterbildung im Stubaital Ende November Ihren Auftakt hat. 
 
Unser diesjähriges Sommerevent, führte uns ohne Ski, aber mit dem 
Fahrrad, an einem brütend heißen Sommertag in den Kletterwald, wo wir 
zur Abkühlung im Wald klettern konnten. Erschöpft, hungrig und durstig 
machten wir uns nach dem Rückweg über unser Grillgut, die lecker 
vorbereiteten Salate und die kühlen Getränke her. Damit der Heimweg 
danach kurz war, fand das Grillen auf dem Sportplatzgelände statt. 
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Der diesjährige Skibasar, fand erneut bei bestem Spätsommerwetter statt 
und verlief auf Vorjahresniveau. Unsere Interessenten für die Skikurse 
haben erneut Gebrauch von der Möglichkeit vor Ort gemacht, mit uns in 
Kontakt zu treten und Ihre Fragen rund um die Skiausfahrten loszuwerden. 
Wir freuen uns auf Euch beim Skifoarn! 
 
Vielen Dank an all die fleißigen Helfer, die das Jahr über für den Erfolg der 
Abteilung garantieren und dafür sorgen, dass die TSFler „Skifahren“ 
können.  
 

 
 
Skikurse-Termine 2020 

  
 11.01. 2020; 18.01.2020; 25.01.2020; 01.02.2020  Skikurstage 
 08.02.2020       Ausweichtermin 



Alle 14 Tage

ein anderes Brot 

zum besonderen

Preis probieren!

Bäcker’sBäcker’s
Bestes

www.hamma.de

Wir freuen 

      uns auf

Ihren Besuch
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Unsere Abteilungsversammlung am 01. März im Nebenraum Edison 
Bistro war, wie immer, gut besucht. 
Abteilungsleiter Herbert Kern gab einen Rückblick über das vergangene 
Jahr 2018. Kassiererin Andrea Birle legte den Kassenbericht vor, 
Abteilungsleitung und Kassiererin wurden entlastet.  
Weitere TOPs waren neue Termine für das Jahr 2019 festzulegen. Ein 
Hauptpunkt war unser 25-jähriges Bestehen. Diskutiert wurde, ob ein 
Galaball im Edwin-Scharf-Haus oder ein Tanzabend im Herbst veranstaltet 
werden sollte. Letztendlich haben wir uns für einen „Tanz in den Herbst“ 
entschieden. Zum Ende des Abends erfreute uns ein Tanzpaar mit der 
Fortsetzung  ihrer Reise durch Südamerika; diesmal ging es weiter nach 
Patagonien. 
 
Am 12. April besuchte eine größere Gruppe Tänzer eine Theater-
vorstellung im GM Haus. Anstatt zu tanzen ließen wir uns von der 
Theatergruppe unterhalten. 
 
Beim Sommerfest am 06. Juli 
bewirtete die Tanzsportabteilung 
zahlreiche Gäste mit 
selbstgebackenem Kuchen und 
Kaffee. 
 
Im Jahr 2019 wurden 34 
Übungsabende, unter der Leitung 
unseres Tanzlehrers Jürgen 
Plankenhorn, mit durchschnittlich 15 Paaren durchgeführt. 
Ab Mai wurde ein Einsteiger-Kurs mit 8 Tanzpaaren, ebenfalls unter der 
Leitung von Jürgen Plankenhorn, angeboten. 
Sylvia Hausser führte zwei Line Dance Kurse sowie einen Einsteiger Line 
Dance Kurs durch.  Zusammen mit Pro Aktiv führte uns unser 
Jahresausflug nach Tübingen. Leider hatte es der Wettergott nicht gut mit 
uns gemeint. Bei leichtem Nieselregen führte uns die Fahrt über die 
Schwäbische Alb, vorbei am Schloss Lichtenstein nach Tübingen, wo uns 
zwei Stadtführer durch die herrliche Altstadt führten. 
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Nach einem gemeinsamen Mittagessen, machten sich einige Unentwegte  
zur beliebten Stocherkahnfahrt, jedoch bei strömendem Regen, auf. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Das ganze Jahr über liefen die Vorbereitungen für unseren „Tanz in den 
Herbst“. Am 28. September war es dann soweit und wir konnten in der 
festlich geschmückten GM Halle nach den Klängen der Tanzkapelle 
„BluFrame“ zusammen mit anderen tanzfreudigen  Paaren das Tanzbein 
schwingen. Einige Damen von ProAktiv sorgten dafür, dass die Speisen 
und Getränke zu den Gästen kamen 
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Ein erfolgreiches Standard Turnierpaar zeigte uns die perfekte Haltung und 
Tanzschritte bei verschiedenen Standardtänzen, wie z.B. Walzer, Tango 
Foxtrott. Fachkundig moderiert wurde das Ganze von unserem Tanzlehrer. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Bei der anschließenden Rock’nRoll Show der Rocking Sparrows kam noch 
mehr Stimmung auf. Die 12 Tänzerinnen und Tänzer zeigten uns eine tolle 
Show.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Unser Tanzjahr werden wir am 20.Dez., mit unserer beliebten und immer 
gut besuchten Weihnachtsfeier im Andreassaal, abschließen. Gemeinsam 
feiern wir bei besinnlichen Stunden und gutem Essen. Die Mitglieder der 
Tanzabteilung bereichern das Fest mit selbstgemachten Salaten, 
Nachtischen und leckerem Weihnachtsgebäck.  
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Ehrungen langjähriger Mitglieder sowie ein Dankeschön dem Trainer und 
der Abteilungsleitung, für die geleistete Arbeit des vergangenen Jahres, 
stehen ebenfalls auf dem Programm. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Unser aktuelles Programm:   
Standard- und Lateintänze  
Freitag 19:00 Uhr, Gemeinschaftshalle 
Leitung:Jürgen Plankenhorn 
 
Country&Western-Linedancers 
Dienstag 19:30 Uhr, Gemeinschaftshalle 
Leitung: Sylvia Hausser 
. 
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Liebe Tennisfreunde, 
 
das Tennisjahr 2019 war wieder geprägt von vielen gesellschaftlichen und 
sportlichen Aktivitäten. 
 
Vor vier Jahren wurde die Verbandsrunde im Winter vom Bayrischen Tennis 
Verband (BTV) ins Leben gerufen, um den Tennisspielern gerecht zu 
werden, welche auch im Winter dem Tennissport mit sportlichem Ehrgeiz 
nachgehen wollen.  Unsere in der Bezirksliga spielenden Herren 40 hatten 
dort Gelegenheit, sich mit Gegnern zu messen, welche teilweise in der 
Sommer-Verbandsrunde in der höchsten bayrischen Spielklasse 
(Regionalliga) antraten. 
 
Um sich über den Winter nicht ganz aus den Augen zu verlieren, fand 
einmal im Monat unser beliebtes Sonntagskaffeekränzchen im Clubheim 
statt. Unsere liebe Monika Maier verwöhnte uns mit ihren köstlichen 
Kuchen. 
 
Nach einer langen Wintersaison in der Halle, war die Vorfreude dann 
riesengroß, wieder im Freien Tennis spielen zu können. Viele fleißige Helfer 
standen im Frühjahr bereit um unsere Tennisplätze, das Vereinsheim und 
die Tennisanlage für die kommende Saison startklar zu machen. 
Herzlichen Dank hierfür!  
 
Für die diesjährige Sommer Verbandsrunde hatten wir folgende 
Mannschaften gemeldet: 
Damen 
Damen II 
Herren 40 
NEU: Midcourt U10  
 
Die erstmalig teilnehmende Midcourt U10-Mannschaft erreichte mit drei  
Siegen und zwei Niederlagen einen hervorragenden 3. Platz in der 
Kreisklasse 1. Unsere Spielerinnen und Spieler (Hannah Wagner, Julia 
Wieland, Tino Fuchs, Dominik Hummel, Rafael Rempel, Jean-Max Senius 
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und Nico Veit) und ihre tatkräftigen Betreuerinnen und Betreuer hatten viel 
Spaß. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
Die Saison unserer 1. Damenmannschaft war leider von einigen 
Verletzungen geprägt. Dennoch wurde mit drei Siegen und vier (teilweise 
sehr knappen) Niederlagen der 5. Platz in der Bezirksklasse 2 erreicht.  
 
Die 2. Damenmannschaft erreichte mit drei Siegen, einem Unentschieden 
und zwei Niederlagen einen hervorragenden 3. Platz in der Kreisklasse 3. 
 
Die aufstiegsambitionierten Herren 40 haben ihr Ziel mit fünf Siegen und 
zwei Niederlagen und dem damit erreichten 3. Platz in der Bezirksklasse 1 
leider knapp verfehlt, was auch dem verletzungsbedingten Saisonausfall 
der Nummer 2 (Jens Wagner) geschuldet ist. Daumendrücken für 2020 ist 
angesagt. 
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Weiterhin gab es etliche weitere tolle Ergebnisse bei Turnieren. Diese 
allesamt aufzuzählen, würde den Rahmen allerdings sprengen : 
 

 Esslingen Seniors Open vom 12. bis 17. Mai  

Herren 45 Einzel  Gewinner: Rafael Kiebler durch den an Nr. 1 

gesetzten Sascha Fritz, der Nummer 58 der deutschen Rangliste 

bei den Herren 40 

 Senior Cup Neu-Ulm sponsored by Allgaier vom 07. bis 10. Juni 

auf der Tennisanlage des TSV Pfuhl, ein Turnier der S-4 Klasse 

mit Wertung für die deutsche Rangliste 

 Mixed Senioren Doppel  Gewinner: Nina und Jan de Buhr 

 Herren 50 Einzel  Gewinner der Trostrunde: Raimund Veit 

 Dunlop Cup vom 08. bis 11. August der Tennisabteilung des SV 

Arnegg 

 Damen 40 Doppel  Gewinner: Nina de Buhr und Silke Veit 

 Herren 40 Doppel  Gewinner: Jan der Buhr und Holger 

Hasenclever (TC Illertissen) 

 Herren 40 Doppel  Finalist: Alexander Mirdl (SV Aufheim) 

und Raimund Veit 

 Täles Cup vom 25. bis 29. September der Tennisabteilung des 

TSV Frickenhausen 

 Rafael Kiebler erreichte bei den Herren 40 das Halbfinale 

und verlor dort sehr knapp gegen den an Nr. 1 gesetzten und 

späteren Turniersieger Michael Austen 

 

Eine der vielen Ideen der angehenden neuen Vorstandschaft wurde bereits 

im August umgesetzt. Mit Hilfe unseres Trainers Jörg Aldinger konnte 

unsere Jugend an zwei Sommercamps, jeweils über zwei Tage, den 

Umgang mit dem Tennisschläger erlernen oder ihr Können verbessern. 
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Neben Koordinationstraining, Rundlauf, Fußball und Hockey entwickelten 

sich auch neue Tennisfreundschaften für die kommende Saison 2020.      

Auch viele Eltern unserer neuen, jungen Spielerinnen und Spielern zeigten 
großes Interesse an dem angebotenen Schnuppertraining. Es wurde viel 
gelacht, geschwitzt, gekämpft und das Training für die Wintersaison wurde 
auch gleich ausgemacht .  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Am Freitag, den 13. September fand eine außerordentliche 
Jahreshauptversammlung mit Neuwahlen der Vorstandschaft statt. Wir 
bedanken uns recht herzlich bei Heinz Huber und Helmut Royal, welche 
beide zum einen zu den Gründungsmitgliedern der Tennisabteilung 
gehören und zum anderen auch seit Beginn der Tennisabteilung als 
Vorsitzende diese führten, für ihr jahrzehntelanges Engagement.  Ein 
großer Dank gilt auch unserem Sportwart Egbert von Pechmann, der 
unsere Mannschaften bei den Verbandsrundenspielen stets begleitete und 
anfeuerte und sich um die Nachwuchsarbeit kümmerte. Wir sind sehr froh, 
dass wir weiterhin auf euren Rat und eure Unterstützung zählen können.  
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Von nun an ist die Tennisabteilung folgendermaßen aufgestellt: 
 
1. Vorsitzende: Silke Veit 
2. Vorsitzende: Dr. Simone Schnebelt 
Finanzen:  Roman Gasch 
Schriftführerin: Theresa Baamann 
Sportwart:  Jens Wagner 
Jugendwartin:  Yvonne Wagner 
Technischer Leiter:  Ralf Brehm 
IT-Fachmann:  Stefan Ivancic 
      
                  
 
 
 
 

(Silke Veit & Simone Schnebelt) 

 
Bevor sich unsere Damen, wie jedes Jahr zum legendären Oktoberfest, in 
ihre schicken Dirndl warfen, mussten sie vormittags beim Ladies Day ihre 
Tenniskünste beweisen. Bei strahlendem Sonnenschein wurde viel 
geschwitzt und 
auch das ein oder 
andere Glas Sekt 
getrunken. 
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Im Anschluss an das Tennis unserer Ladies hieß es dann um 12 Uhr 
„O’zapft is“. Unsere Frau Zarga verwöhnte uns mit bayrischen Schmankerln 
bei zünftiger Musik und guter Laune. Ein besonderer Höhepunkt des 
diesjährigen Oktoberfestes war eine Einlage der Country & Western - 
Linedancers unter der Leitung von Sylvia Hausser. Herzlichen Dank für 
euer Engagement. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Aufgrund des goldenen Oktobers konnte 
unser „Ab-Tennis“ dieses Jahr bei 
strahlendem Sonnenschein stattfinden. 
Unsere ehemaliger Vorstand Heinz Huber 
trat erstmalig zum Mixed-Turnier an und 
managte gleich das Eröffnungsmixed für die 
Saison 2020 mit seiner Partnerin Jessica 
Senius.  Alle Beteiligten hatten sichtlich sehr 
viel Spaß und genossen die letzten Stunden 
der Saison auf dem Tennisplatz.  
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Das Wintertraining unserer Jugend hat bereits in der Sport Sohn 
Tennishalle begonnen. Mit viel Freude wird unter Jörg Aldinger und 
unserem neuen Trainer Wolfgang Kretz Tennis erlernt, gespielt und 
verbessert.  
 
Auch wenn sich einige von uns während der Wintersaison beim 
Sonntagskäffchen  treffen werden, wünschen wir allen Vereinsmitgliedern 
auf diesem Wege schon einmal ein frohes und gesegnetes Weihnachtsfest, 
einen guten Rutsch ins neue Jahr und ein gesundes Wiedersehen zur 
Saison 2020 mit vielen sportlichen Erfolgen. 
 
Eure Simone Schnebelt & Silke Veit 
(im Namen des Vorstands der Tennisabteilung)   
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Liebe Mitglieder und Freunde der Tischtennisabteilung, 
 
zurzeit haben wir in der Tischtennis-Abteilung 82 Mitglieder, hiervon 29 
Jugendliche. 
 
Aktuelles aus dem Mannschaftssport 
In der Saison 2019/20 gehen wir mit 4 Aktiven-, 2 Jugend- und einer 
Seniorenmannschaft an den Start: 
 
Herren   Bezirksliga 
Herren II  Bezirksklasse 
Herren III  Kreisliga B 
Herren IV  Kreisliga B 
Jungen U18  Kreisklasse 
Mädchen U18  Kreisklasse 
Senioren Ü40  Bezirksklasse 
 
Erfreulich ist es, dass wir mittlerweile 5 unserer ehemaligen Jugendlichen 
erfolgreich in die Aktivenmannschaften integrieren konnten. Die hohe 
Qualität unseres Jugendtrainings wird durch unsere Jugendtrainer Florian 
Lippold, Dominik Burkhart, Peter Schillinger, Jürgen Jarde, Tamara Jarde 
und Carolin Müller garantiert. Vielen Dank Euch allen für Euer Engagement! 
 
Besondere Vorkommnisse/ herausragende Ereignisse  
Unsere 1. Herrenmannschaft schlägt in der Saison 2019/20 wieder in der 
höchsten Bezirksspielklasse, der Bezirksliga, auf. 
Die 2. Herrenmannschaft spielt solide in der Bezirksklasse. 
Die 3. und 4. Herrenmannschaft starten in der Kreisliga B. 
Unseren Jungen I (Philipp Salaris, Annika Müller, Maximilian Müller, Kathrin 
Kuhn, Tobias Jarde) gelang die Meisterschaft in der Landesklasse, der 
zweithöchsten Jugendspielklasse. Personalbedingt startet unsere Jugend 
nun mit neuen Nachwuchsspielern in der Saison 2019/20 in der Kreisliga. 
Weitere Infos und Platzierungen findet Ihr auf unserer neuen Homepage 
http://www.tsf-ludwigsfeld-tischtennis.de/. 
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Bei den Bezirksmeisterschaften konnten unsere Jugendlichen einige 
Erfolge erzielen: Bei den Mädchen U18 konnten Annika Müller und Kathrin 
Kuhn ihren Titel im Doppel verteidigen und wurde wieder Bezirksmeister. 
Annika belegte im Einzel den 2. Platz und Kathrin den 3. Platz. Herzlichen 
Glückwunsch! 
Ein herausragender Erfolg war der 3. Platz von Annika Müller bei den 
Württembergischen Einzelmeisterschaften der Mädchen U18 – hier machte 
Annika die TSF Ludwigsfeld in Württemberg bekannt! 
 
Abteilungsleitung 
Turnusgemäß fanden Neuwahlen statt, für die Abteilungsleitung wurden 
gewählt: 
1. Abteilungsleiter Dr. Hans-Peter Müller 
2. Abteilungsleiter Günter Burkhart 
3. Abteilungsleiter Svend Pusback 
1. Jugendleiter Dominik Burkhart 
Kassierer  Reinhard Stiefenhofer 
Kassenprüfer  Michael Erndt 
Schriftführerin  Tamara Jarde 
 
Aktivitäten neben dem Mannschaftssport 

 Vereinsmeisterschaft 2018 

 Weihnachtsfeier 2018 

 Vatertagsausflug 2019 

 Freundschaftstreffen 2019 

 Neu-Ulmer Stadtfest 2019: Pilsstand-Schicht 

 Gaudi-Turnier Waldstetten 2019 

 Station beim TSF-Sommerfest 2019 

 TSF-TT-Sommerturnier 2019 

 
Weitere Infos, Platzierungen und vor allem Bilder zu den genannten 
Events findet ihr auf unserer TT-Homepage: 
http://www.tsf-ludwigsfeld-tischtennis.telebus.de/  (bis einschließlich 2018) 
http://www.tsf-ludwigsfeld-tischtennis.de/  (ab 2019)  
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Kassenbericht 
Der Kassenbericht für das Jahr 2018 und die Planung für das Jahr 2019 
liegen dem Vorstand des Hauptvereins vor. Auch im Jahr 2018 konnten wir 
mit unserem Etat auskommen und bleiben auch für 2019 mit den 
Etatplanungen in diesem Rahmen. 
 
Ausblick 
Allen unseren Spielern und Spielerinnen wünschen wir sportlichen Erfolg 
und eine verletzungsfreie Saison 2019/20, sowie allen schöne Feiertage 
und einen guten Jahreswechsel! 
 
 
Die TT-Abteilungsleitung 
 
gez. Dr. Hans-Peter Müller, Abteilungsleiter der Tischtennisabteilung 
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Liebe Mitglieder und Freunde der Turnabteilung, 
 
im Jahr 2018 per 31.12.2018 hatte die Turnabteilung 722 Mitglieder, 
davon 34 Jugendliche und 315 Kinder. 
 
Aktuelles aus dem Sportbetrieb 
Die 3 Kindergruppen (2 x Mutter-Kind und 1 x Turnen+Spiel) betreiben 
ihren Sport in der 2-fach Halle Hasenweg. 
 
Ab September 2019 können wir nur noch 1 Gruppe Geräteturnen anbieten 
und zwar für Kinder ab ca. 2./3.Klasse in der Gemeinschaftshalle 18.30 – 
19.30 Uhr. 
 
Mit den Kindern wurden interne Turnfeste im Sommer und vor 
Weihnachten durchgeführt. 
 
Für die Erwachsenen gibt es: 
1 Gruppe Fitness und Stretching für die jüngeren Frauen in der 2-fach 
Halle Hasenweg. 
4 Gruppen Frauen-Seniorengymnastik in der Gemeinschaftshalle 
1 Gruppe Männer-Seniorengymnastik in der 2-fach Halle Hasenweg 
 
Die Männer-Senioren-Gymnastikgruppe braucht Verstärkung! 
Wer hat Interesse ? 
Wir treffen uns jeden Donnerstag von 18.30 – 20.00 Uhr in der Turnhalle 
Hasenweg um uns fit zu halten und zum Spielen. Zusammen mit unserem 
Übungsleiter Reinhold Hauf sind wir eine nette Gruppe von Männern 
zwischen 62 und 84 Jahren. 
Interessenten können gerne vorbeischauen, reinschnuppern und bei 
Gefallen gerne mitmachen. Wir freuen uns auf Sie! 
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Die Erwachsenen nehmen auch an verschiedenen Veranstaltungen, wie 
Wandern und Radfahren sowie Sommerfesten und Weihnachtsfeiern teil, 
um das Gesellschaftliche und Gesellige im Verein nicht zu kurz kommen 
zu lassen. 
 
Wie bereits im Jahre 2018 haben wir auch im Jahr 2019 wieder eine 
aktive Mitturnerin die den 90. Geburtstag 
gefeiert hat. Es ist dies Frau Elli 
Horatscheck, bereits seit 1974 in unserem 
Verein. Hier sehen Sie Elli (rechts) mit dem 
Terraband 
und zusammen mit einem Teil ihrer 
Gymnastikgruppe.   
 
 
                                                                                                         
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Besondere Vorkommnisse 2018 
Im Jahr 2018 hat unsere langjährige Übungsleiterin Lara Kneer die 
Ausbildung zur Übungsleiterin absolviert. Gratulation von der 
Abteilungsleitung! 
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Abteilungsleitung 
Abteilungsleitungsteam:  Herma Scherer und Silvia Deschle 
 
Kassenbericht 
Den für 2018 genehmigten Etat haben wir nicht voll ausgenützt. 
Wir bemühten uns auch im Jahr 2019 recht sparsam mit den Finanzen 
umzugehen. Wir bedanken uns bei der Vorstandschaft für die finanzielle 
Unterstützung. 
 
 
(Die Abteilungsleitung) 
Herma Scherer und Silvia Deschle 
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Die in der angelaufenen Saison spielende Mixed-Mannschaft belegte in 
der C-Klasse Süd 1 mit 11 Punkten den 6. Tabellenplatz. 
Die Mannschaft nahm am 6. Mai 2018 am Freizeitturnier des TSV Puhl teil 
und belegte dort den 10. Platz. 
Besonders enttäuschend für die Abteilung war im Jahr 2018, die 
Tatsache, dass wir zum ersten Mal nach fast  zwei Jahrzehnten unser 
eigenes Neujahrsturnier aufgrund der zu geringen 
Teilnehmeranmeldungen absagen mussten! 
 
Die Abteilungsversammlung 2018 fand am 23. März statt; daran 
anschließend fand das traditionelle Jahresabschlussessen statt. Da in 
diesem Jahr keine Wahlen vorgesehen waren, blieb die Abteilungsleitung 
unverändert. 
 
Die Jugendtrainingsgruppe besteht weiterhin und es kommen auch immer 
wieder Interessenten hinzu, was den Aufbau einer möglichen 
Wettkampfmannschaft jedoch weiterhin nicht einfacher macht.   
 
Der für das Berichtsjahr beantragte und genehmigte Abteilungsetat in 
Höhe von 600 Euro wurde nur teilweise benötig, so dass Ausgaben 
lediglich in Höhe von 376,40 Euro getätigt wurden. 
 
Überraschend gut, wenn auch mit einiger Arbeit verbunden, startete die 
Volleyball-Abteilung ins Jahr 2019. Es war uns möglich am 6. Januar, zum 
20jährigen Bestehen wieder das Neujahrsturnier für Freizeit-Mixed-
Mannschaften auszurichten und durchzuführen. Besonders hervor zu 
heben ist dabei die Tatsache, dass es uns gelang das traditionell auf 10 
Mannschaften beschränkte Teilnehmerfeld problemlos zu füllen, so dass 
es sogar einer eigenen Mannschaft verwehrt blieb mitzuspielen. 
Neben dem Dank an alle Abteilungsmitglieder die zum Gelingen der 
Veranstaltung beitrugen, geht auch ein Dankeschön an unserer 
Hallenhausmeister Thomas Fetzer, der es ermöglichte, die Halle trotz 
noch laufender Weihnachtsferien zu nutzen. 
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Wenn die Vorbereitung und Durchführung unseres eigenen Turniers 
schon langsam Gewohnheit war, wartete auf die Abteilung mit dem für 
den 6. Juli geplantes Sommerfest der TSF eine neue Herausforderung. 
Da es einigermaßen schwierig war, abzuschätzen wie viele und welche 
Teilnehmer uns erwarten, gestaltete sich die Helfereinteilung und die 
„Stationsvorgaben“ als nicht ganz so einfach.  
Trotzdem gelang es dank einer ausreichenden Anzahl an Helfern die 
Sportart „Volleyball“ bei den TSF Ludwigsfeld angemessen zu 
repräsentieren.   
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Die beiden Bilder zeigen, 
dass die Veranstaltung 
insbesondere durch 
Kinder sehr gut 
angenommen wurde. 
 
Bereits Mitte April 2019 
erreichte die Abteilung 
eine Anfrage der 
Verantwortlichen der 
Stadt Neu-Ulm, ob die 
Möglichkeit bestehen 
würde, anlässlich des 
Mitte September 
stattfindenden Event 
„Ein bewegtes 
Wochenende mit neuen 
Trends im 

Sportbereich“, der im Rahmen der Feierlichkeiten zum 150jährigen 
Stadtjubiläum stattfand, den Part Volleyball abzudecken. Nach kurzer 
Besprechung innerhalb der Abteilung erfolgte dann die Zusage an die 
Stadt Neu-Ulm. Die erste kleine Enttäuschung gab es dann, als Ende 
August bekannt gegeben wurde, dass aus dem „Sportwochenende“ nur 
noch ein „Sporttag“ geplant war! 
 
Anders als bei der Vorbereitung unseres eigenen Sommerfestes, lief diese 
ausschließlich per E-Mail- bzw. Fragebogenverkehr ab.  
Ein Vororttermin war nie ins Auge gefasst worden; umso größer war dann 
der Schrecken, als am Donnerstag den 12. September, also drei Tage vor 
dem Durchführungstermin plötzlich zu erkennen war, dass neben uns, 
auch noch der FC Burlafingen das Beachfeld für „Beach-Handball“ nutzen 
wollte. Erst nach mehreren Telefonaten konnte dann Entwarnung 
gegeben werden, da die Handball-Abteilung des FC Burlafingen die 
Teilnahme abgesagt hatte. Trotz des tollen Spätsommerwetter am 
Sonntag und einer nicht geringen Zahl von Besuchern, blieben wir lange 
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Zeit unter uns, so dass erst am Nachmittag sich die ersten „fremden 
Interessenten“ trauten mitzuspielen. 
 

 
Beachen am Vormittag  

 

 
Situation am Nachmittag 
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Zum Schluss möchte ich die Gelegenheit noch nutzen, der Vorstandschaft 
und den Mitorganisatoren unseres Sommerfestes recht herzlich dazu zu 
gratulieren eine solche Veranstaltung initiiert und durchgeführt zu haben. 
Weiterhin bedanke ich mich persönlich für die tolle Unterstützung aus der 
VB-Abteilung für alle drei Jahresveranstaltungen. 
 
Josef (Sepp) Betz für die Volleyball-Abteilung 
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Herzlichen Dank an unsere Sponsoren. Wir bitten um Berücksichtigung! 
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Wenn der Ball mal nicht rund ist und die 11 doch 
keine Freunde sind, dann kommen wir ins Spiel: 
die Versicherungskammer Bayern. Ob Unfall-, Kranken-, Sach- 
oder Lebensversicherung – wir beraten Sie gerne, was für Sie 
am besten ist. Kommen Sie doch einfach bei uns vorbei!

Fuß, Ball, Tor – 
wir versichern alles.

Ihr starker Partner vor Ort
Versicherungsbüro Rinneberg & Kunz GbR
Platzgasse 10 · 89233 Neu-Ulm
Telefon (07 31) 71 14 51 · Telefax (07 31) 71 24 52
E-Mail  info@riku.vkb.de · www.riku.vkb.de
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